
本期《医师报》关注

了“患者逃费医生赔钱”

的新闻。对于该新闻 , 舆

论场上有种声音比较突出：

这事应该政府出钱兜底。

这种声音不仅突出而且常

见 , 每每遇到患者看不起

病、医生收入低等问题，

政府缺位投入不足就会被

拿出来说道一番。

诚然，生命健康权是

公民最根本的人身权利，

是公民首要的权利，是公

民享受其他权利的基础。

可以毫不夸张地说，医疗

是比天还要大的事情。为

百姓提供良好、优质的医

疗服务是政府义不容辞的

责任。重任在肩，面对看

病难、看病贵等客观存在

的问题，医改成为政府工

作的重要组成部分。

医改是政府的天然职

责，医疗行业又具有特殊

性，坚持政府主导是必然

选择。政府主导并不意味

着政府全包，更不意味着

只要钱花的多所有问题都

能迎刃而解。

医疗是个庞大的生态 ,

涉及方方面面。医改错综

复杂，号称世界难题。中

国是世界上人口最多的国

家，将基本医疗作为公共

产品实现长效供给，满足

人民群众的医疗需求，绝

非政府全包大揽就能实现。

人民社会的到来与公

民意识的觉醒，面对医疗

这种涉及公共利益的问题，

更应释放出个体的力量，

鼓励动员社会力量参与医

改不啻为良策。

上期的《医师报》刊

登了一条图片新闻，说的

是北京清华长庚医院社会

服务基金项目启动，接收

了首批捐赠款项，善款将

用于医院义诊、健康宣教

以及特殊患者救助等社会

公益服务，衔接社会爱心

资源与优质医疗服务。不

久前出台的《关于进一步

做好维护医疗秩序工作的

通知》同样提及鼓励人民

调解方式参与解决医疗纠

纷。除此之外，在一些医

院里志愿者活动正如火如

荼开展中。

改革开放之后，中国

的经济水平得到了长足发

展，但仍处于发展中国家依

旧是不争的事实。面对医疗

行业存在的问题、难题，社

会力量应该被激活，毕竟医

改不能啥事都靠政府。

2015 年央视最美医生

评选揭晓，中日医院中医

肺病科首席专家晁恩祥教

授当选。这是对晁恩祥教

授的褒奖，也是对中医学

科的肯定。

可以说，当下中医学

科及中西医结合正处于发

展的“最好时代”。近年来，

国家对中医药事业发展的

扶持力度不断加大，政策

“红利”叠加。

国家政策支持是中医

药工作发展的助推器，需要

合理利用。但是中医药行业

也不能因此而过度依赖政

策，养成吃政策饭的懒汉

习惯，导致中医药的宝贵

财富丧失殆尽。我们应该

深思中医学科存在的不足、

探索可持续发展的路径。

中国传统文化中的“取

长补短”在中西医结合上

被中医用反了，既没有取

得西医诊断能力之长，又

没保持住自身治疗方面的

特色，反倒把自己与西医

勉强结合的种种弊端暴露

无遗。因此，要强调以实

际需求为导向发展中西医

结合，以规避中西医结合

里的“面合心不合”。中

西医结合的目的是提高诊

疗能力，提高疗效，互相

促进医学的发展。中医要

领先，西医要跟紧，两手

都要硬。

发展中医学科，需要

传承，更需要创新和与时

俱进。要积极利用现代科

学开展多学科交叉研究，

对中医药学的本质特征和

核心理论进行现代阐述和

诠释，不断丰富和完善中医

药理论体系，同时遵循中医

药学科发展规律，探索人

才培养和诊疗服务新模式，

切忌抱残守旧，自满自足。

发展中医学科，要具

有超前视野，要瞄准医学

发展的最前沿。“精准治疗”

随着科学的发展和认识的

提高被提出，并在临床实

践中被应用。中医的整体

辨证观决定目前的中医模
式正可借鉴现代精准医学
的概念和思路，把以前多
是经验的积累进行科学化，
结合客观检查评估与经验
分析以及中医传统理论，
推进循证中医和精准中医
的发展。

发展中医学科，要有

自 主 性。 改 变 被 动 模 仿

西医的局面，选择部分重

大 疾 病 为 切 入 点， 以 积

极寻求中西医协作模式，

通 过 与 西 医 科 室 建 立 临

床协作机制，整合中西医

资源，组建中西医临床协

作组，发挥中西医特色优

势， 提 高 临 床 疗 效 的 同

时，也促进中医药理论与

技术的革新。

中医、中西医结合对

于中日医院而言有着特殊

的意义，是中日医院更是

整个中国的根、魂，我们

要把中医和中西医结合深

深地扎在泥土里，生根、

开花、结果。
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中医及中西医结合发展
迎来“最好时代”
▲  中日医院党委书记兼副院长  李宁

医改不能啥事都靠政府
▲  见习记者 陈朝阳

“医生是社会财富，

而不是某个单位的财产。”

这是一句真话，也是一直

以来被轻视的某种事实。

人们时常误以为，医生在

公立医院工作，才算国家

的医生。医生在私立医院

或者个人诊所工作，就是

私人医生。不得不说，这

是一种观念的流毒。

“医生是社会财富”

强调的是医生个体自由

行医的权利。什么样身

份的医生才是社会公有

的？就是当医生独立性

很强的时候，可以不被权

力、资本绑架，能够自己

决定什么才是对患者更

好选择的时候，才算真正

意义上的公有。医生身份

是不是公有，与他们在公

立医院还是私立医院工

作基本无关，而只与他们

的行医行为是否足够独

立有关。

“医生是社会财富”

强调的是赋予医生自由

行医的基本权利，不要生

硬粗暴地解读为医生一

定要跳槽出体制，和公立

医院对着干。这只不过提

供了一种博弈和议价的

权利保障，让医生可以和

医院进行更平等的对话

合作，避免被绑架。

医生成为社会人，独

立行医，这才是对公共利

益最好的制度安排，也是

医生成为社会人的涵义。

从这个意义上来讲，政策

鼓励医师多点执业、自办

工作室是进步的体现，只

是希望这种步子迈得更

大一些，最后形成合力，

冲破这种观念流毒的玻

璃墙。

世界卫生组织 # 打败糖尿病 # 世卫组织总干事陈

冯富珍博士表示，要想在遏制糖尿病增加方面取得进

展，就需要反思我们的日常生活：注意健康饮食，积

极活动，避免体重增加过多。即使在最贫穷的环境下，

政府也必须确保民众能够作出这些健康的选择，卫生

系统也能够对糖尿病患者作出诊断和治疗。

健康点 # 医生集团没有很大的商业意义 # 医生集

团的一大好处就是能放大核心医生的品牌价值，未来

具有上市可能，早期投入的资本获利可能也不小。然

而医生集团的可复制性，轻资产运营的稳定性，团队

合作的可持续性都有待验证。无论如何，同时具有高

超医术、老练商业意识和精明的管理技能的医生都是

少之又少。 

梁宗辉主任医师 # 当医生遇到无理取闹的患者 #

往往最终还是息事宁人，是医生赔礼道歉，因为患者

一句“我是患者你是医生，你什么态度啊！”就立即

从无理变成有理了。

医生不是单位财产
    ▲  医生 吴帅

近日，国务院召开常务会确定 2016 年深化

医改的重点。会议明确，今年要在全国 70% 左

右的地市开展分级诊疗试点，开展公立医院在职

或退休主治以上医师到基层医疗机构执业或开设

工作室试点。全国人大代表、浙江肿瘤医院副院

长葛明华坦言，鼓励医师多点执业、自办工作室，

关键是意识到“医生是社会财富，而不是某个单

位的财产”。（4 月 7 日《南方都市报》）
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